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Como dice el refrán popular: “De músico, poeta y loco, todos tenemos 
un poco”. En este sentido, el pueblo de Almonte atesora entre sus 
vecinos el virtuosismo, la vanguardia, la audacia, la vocación y el intelecto 
en torno a la música. Son poetas que hacen vibrar el aire y hacen del 
sonido su manera de expresar. Son locos que adolecen del apoyo, el 
reconocimiento y la comprensión de su titánico esfuerzo y dedicación 
desmesurada.

Es cierto que Almonte ha estado ligado al flamenco y las sevillanas, pero 
no es menos cierto que los almonteños y almonteñas se han preparado, 
han luchado y han mostrado gran valentía para unir, en una fuerte 
contingencia, al pueblo de Almonte con una amplio espectro musical, 
no solo a nivel de géneros ( pop, clásico, electrónica, rock, jazz, lírico…) 
sino también a nivel de formatos ( conciertos, festivales, recitales, 
colaboraciones, …) y promoción ( docencia, intercambios, masterclass, 
exhibiciones, …). 

Almonte es más que flamenco. Aunque el flamenco y las sevillanas 
son estilos que merece un Cartapacio de Ciencias en exclusividad, en 
esta ocasión la pretensión es dar visibilidad a la “Música” en su máxima 
expresión, extensión y motivar orgullos por nuestros músicos, compositores, 
productoras, cantantes, docentes y asociaciones musicales.

 El 5 y 6 de octubre de 2019 se fraguaría sinergia entre la “Música” y la 
“Ciencia”, en las I Jornadas Nacionales de Matemáticas y Música. (IJNM2). 
Es imposible abarcar en un solo Cartapacio de Ciencias lo allí contenido. 
En este sentido, versaremos esta VI edición al 6 de octubre, día dedicado 
a la promoción del talento, del asociacionismo, de las vanguardias, de la 
tradición y la historia de Almonte en el maravilloso mundo de la Música. 
No obstante, una edición especial del Cartapacio de Ciencias versará en 
las Matemáticas y la Música, gracias a la colaboración de Catedrático 
Almonteño Dr. José Miguel Díaz Bañez, dando carácter internacional a 
este Magazine local.

Como dijo Giner de los Ríos “Un Pueblo que no canta es un pueblo sin 
raíces” y si hay algo por lo que Almonte muestra su mayor orgullo es por 
sus raíces.

Francisco José Pérez Díaz (CAPEA)
Editor ejecutivo del Magazine Cartapacio de Ciencias .
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“El objetivo de esta Asociación 
sigue siendo garantizar la 
continuidad de la Escuela para 
que siga aportando una educación 
musical de calidad en Almonte, 
así como impulsar el desarrollo de 
la Banda de Música,...”

“Todos los componentes de la Asociación 
Nacional Onuba BeatBoxBattle, 
hemos sentido la soledad, e incluso el 
rechazo, al iniciarnos en una disciplina 
que implica grandes dosis de esfuerzos, 
preparación, constancia y muchísimo 
trabajo ”

“Mi padre me dijo que, si quería una 
guitarra tenía que ser flamenca, si no, 
nada. Como tenía ganas de aprender, no 
dije que no, acepté,,... ” 

“Desde muy niño me viene el interés 
por la música. Crecí en un entorno 
familiar en el que el mejor pasatiempo 
era coger una guitarra y echar un 
buen rato de música “ 

Entrevista

Asociación Nacional 
ONUBA BEATBOXBATTLE. 

ASOCIACIÓN MUSICAL 
ALMONTE SIGLO XXI

FRAN BÁÑEZ

Virtuosismo y maestría para 
hacer en la habitación de los locos 
una Academia de Artistas.
CHICO GALLARDO
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La Música
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B asándonos en los escritos del artista local, 
artesano y político D. Juan Antonio Acosta 
Báñez, el origen de la Banda Municipal de Música 
de Almonte se sitúa en el año 1.887, más de 130 
años. No obstante, el primer documento oficial 
data de 31 de agosto de 1.889 donde la Banda 
amenizó los actos de la Feria Local de Almonte. 
Desde entonces, varios son los maestros que 
han pasado por su dirección, entre ellos el 
maestro de música D. Fernando Cáceres de 
la Torre que se hizo cargo de la banda durante 
varios años en la década de los 80.

De la necesidad de recuperar esta entidad, el 
Ayuntamiento de Almonte, de mano del propio 
D. Juan A. Acosta, crea la Escuela Municipal de 
Música de Almonte en el 1.988, con el maestro 
Alonso como director y tan solo un año más 
tarde se consigue reactivar la Banda y que 
afortunadamente y con bastante esfuerzo, 
sigue activa hasta nuestros días.

Paralelamente, y con el fin de velar e impulsar el 
desarrollo de esta Banda, a la vez que apoyar, 
formar, optimizar y promocionar el talento local 
emergente en torno a la música de Almonte, se 
constituye y nace nuestra Asociación Musical 
Almonte siglo XXI.

El objetivo de esta Asociación sigue siendo 
garantizar la continuidad de la Escuela para que 
siga aportando una educación musical de calidad 
en Almonte, así como impulsar el desarrollo de la 
Banda de Música, diversificando sus actividades, 
promocionándola dentro y fuera de la población, 
colaborando en su ampliación y en la renovación 
de parte del instrumental necesario, así como 
animar a jóvenes y mayores a que se incorporen 
a los estudios musicales profesionales o no tan 
profesionales en pro de la cultura musical.

Esta Asociación es una entidad cultural sin ánimo 
de lucro y por tanto, se dedicada a fomentar el 
amor a la música y, que para nosotros es una 
fácil y cómoda manera de poder acceder a 
este bello arte, facilitar las matriculaciones en 
la escuela Municipal de Música de personas de 
cualquier edad, desde niños que inician aquí su 
formación, llegando muchos de ellos a dar el salto 
a un Conservatorio donde pueden finalizar con 
un Título Profesional de Música, a personas que 
simplemente lo tienen como afición y disfrute de 
la misma.
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ASOCIACIÓN MUSICAL 
ALMONTE SIGLO XXI

De acuerdo con nuestros estatutos, cualquier 
persona puede pertenecer a nuestra Asociación, 
no siendo necesario ser miembro de la banda ni 
alumno de la Escuela. Entre los derechos de los 
socios, está tomar parte en cuantas actividades 
organice la Asociación en cumplimiento de sus 
fines, disfrutar de sus ventajas y beneficios, 
participar en las asambleas con voz y voto, ser 
electores y elegibles para los cargos directivos, 
recibir información sobre los acuerdos adoptados 
por los órganos de decisión y proponer mejoras 
en su funcionamiento.

Para dar a conocer algunos de los eventos que 
esta Asociación ha organizado en colaboración 
con el Ayuntamiento de Almonte, podemos 
mencionar los Conciertos Cofrades, Navideños 
y los celebrados en “SANTA CECILIA”, donde en 
estos últimos años brilla la diversidad de géneros 
musicales como han sido el Jazz, el Rock, las 
Bandas Sonoras o la música Disney, además de 
pasacalles, intercambios y encuentros con otras 
bandas, videos documentales como “Músicos 
para una Banda” presentado en las Jornadas 
de “la Matemática y la Música” organizadas 
precisamente por AFCAL el pasado año.

También fueron todo un éxito tanto el “I Curso 
de Perfeccionamiento Musical Villa de Almonte”, 
como el “Curso de introducción al Jazz” para 
músicos profesionales de Huelva y Sevilla donde 
todos los alumnos de la Escuela de Música de 
Almonte tuvieron la suerte de compartir clases 
y escenario con grandes músicos profesionales 
de gran nivel.

Mencionar también que la Banda de Música 
cuenta con cuatro CDs de Música Cofrade, 
grabados los tres últimos en el mismo teatro 
Salvador Távora de Almonte, incluyendo en uno 
de ellos varias marchas inéditas de compositores 
de la provincia de reconocido prestigio.

Volviendo a nuestros, ya sonados, Conciertos de 
Santa Cecilia, queremos recordar la puesta en 
funcionamiento de la “Silla Sinfónica”, en la cual 
invitamos al público a que suba al escenario y 
disfrute de nuestra Banda desde dentro.

Como novedades podemos destacar la 
participación en el encuentro de Bandas 
celebrado en Aroche, donde se concentraron 

más de 150 músicos para celebrar un gran concierto dentro del Castillo de tan maravilloso pueblo, y en 
marzo de 2.019 después de mucho trabajo, hicimos realidad un sueño, hacer un intercambio de Bandas 
en tierras manchegas, concretamente con la Banda de Música “La Lira” de Moral de Calatrava, donde 
nuestra Banda fue recibida de forma excepcional, ofreciéndoles a los allí presentes un gran concierto 
con una selecciones de piezas de nuestros conciertos “Rock in The band” y  “Almonte Jazz Concert”. 
Meses más tarde, repetimos la experiencia en nuestro municipio compartiendo ambas Bandas un 
fantástico concierto en el “Museo de la Villa” de Almonte.

Trabajar para una Asociación de estas características es sentir una satisfacción personal enorme, 
ya que con ello apoyamos la cultura musical de nuestro maravilloso pueblo. Para todos y cada uno 
de nosotros es un verdadero orgullo ser parte de esta Banda de Música de Almonte consiguiendo 
que nuestros músicos se sientan arropados, sientan nuestro apoyo y nuestro ánimo cada vez que 
participan en una procesión de Semana Santa, un concierto o cualquier pasacalle. Tanto la Asociación 
como la Banda de Música cuentan con un largo recorrido durante estos últimos años consiguiendo una 
gran aceptación, gozando de una trayectoria impecable y de eso nos sentimos todos muy orgullosos.

Damos mil gracias por el trabajo incansable de nuestro director de la Banda D. Julián Felipe Astudillo, 
profesores de la Escuela, colaboradores de nuestra Asociación, como no, de la participación de 
las madres, padres y familiares comprometidos con la educación musical de sus hijos e hijas y de 
patrocinadores de algunos eventos realizados.

La Asociación Musical Almonte Siglo XXI está representada y gestionada por una Junta Directiva 
formada por Antonio Peláez Jiménez como presidente, María Isabel Roldán Medina como secretaria, 
Oscar Peña Uribe como Tesorero, más cuatro vocales.

Queremos que nuestra Asociación siga siendo un punto de encuentro, intercambio y difusión de todo 
lo relacionado con la Música de nuestro municipio. Nos gustaría haceros participes de nuestro trabajo 
e invitaros a que forméis parte de esta gran familia…
“LA MÚSICA ES LA BANDA SONORA DE LA VIDA” 

Artículo firmado por Paqui Mondaca
componente de la Junta Directiva de la Asociación Musical Almonte Sigllo XXI.
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El BeatBox se basa en la capacidad de producir ritmos, copases y sonidos musicales utilizando la 
boca, nariz, labios, lengua y cualquier otro órgano del aparato fonador. En esta disciplina no solo cabe 
el percutir la cavidad buco-nasal para producir música, pues además incluye canto, imitaciones vocales, 
simulaciones de instrumentos de vientos, cuerdas, etc. La dificultad radica en que, en muchas ocasiones, 
el beatboxer (persona que hace Beatbox) expone toda esta amalgama de sonidos de forma simultánea 
en la misma interpretación.

El beatboxer, en la mayoría de las ocasiones, está influenciado por la música electrónica. No obstante, si 
bien existe antecedentes en el bol indio (secuencias silábicas rítmicas que marcan los movimientos de la 
danza), en tradiciones milenarias como el Kouji (China) o en las danzas de diferentes etnias africana, el 
origen del Beatbox es relativamente reciente y ligado a Hip Hop.

Esta disciplina forma parte de las vanguardias musicales que atesora una férrea afición que, aunque va 
en aumento, no dejan de ser minoritaria y muy específica. Esta afición apuesta por una disciplina muy 
novedosa, con poca visibilidad y con grandes carencias de apoyo social, a pesar de la espectacularidad 
de la propuesta artística.

Todos los componentes de la Asociación Nacional Onuba BeatBoxBattle, hemos sentido la soledad, e 
incluso el rechazo, al iniciarnos en una disciplina que implica grandes dosis de esfuerzos, preparación, 
constancia y muchísimo trabajo, sin más ayuda que el amor propio y el que se le procesa al Beatbox. 
No obstante, tal discriminación y desconocimiento hacia Beatbox ha sido el pilar fundamental, y una 
herramienta maravillosa para crear, desarrollarnos como “la primera asociación de Beatbox a nivel 
nacional” y dar visibilidad a esta disciplina y a sus artistas. 

La Asociación Nacional Onuba BeatBoxBattle tiene una “batalla” a la que enfrentarse y ganar, pues 
sus objetivos fundamentales son que sus socios se reconozcan con admiración, liderar grandes 
eventos expositivos para dar visibilidad al Beatbox, participar en red con otras asociaciones, colectivos, 
administraciones y empresas, evocar en los más jóvenes el interés por esta disciplina y  presentar una 
propuesta didáctica lo suficientemente atractiva, y competitiva, en escuelas de música y conservatorios, 
para cristalizar conocimiento, cantera de beatboxer y reconocimiento a una de las disciplinas musicales 
más difícil y novedosa, donde el músico debe ser un virtuoso, no solo como cantante, también como 
instrumento, y cualquier colaboración grupal tiende a una sinergia artística bestial.

ONUBA BEATBOXBATTLE

Desde Almonte ponemos a disposición todos nuestros 
recursos (material y humano) para hacer grande el 
Beatbox y defender una disciplina que atesora valores 
esenciales como la cooperación, el virtuosismo, la 
constancia, la sensibilidad y muchísimo esfuerzo.

El Beatbox y, por consiguiente, la Asociación Nacional 
Onuba BeatBoxBattle no son ajenos a la realidad de 
disciplinas musicales de vanguardias, minoritarias y 
jóvenes. Esta asociación también nacería en la periferia 
del municipio de Almonte, pues era en su polígono donde 
se congregaba un grupo muy reducido de amigos y 
aficionados de esta disciplina musical.

El  objetivo de la Asociación Nacional Onuba BeatBoxBattle 
siempre fue hacer del BeatBox una disciplina grande entre 
las diferentes propuestas musicales, pues atesorábamos 
una disciplina que congregaba una devoción artística 
digna de mención, una propuesta super arriesgada, 
la necesidad de un conocimiento musical notable y 
grandes dosis de virtuosismo. Nosotros nos creímos el 
Beatbox, lo reconocimos como identidad y patrimonio de 
nuestro municipio, lo defendimos y lo defendemos. Es el 
compromiso de defensa y reconocimiento del Beatbox 
y los beatboxer el motivador principal para la creación 
de esta asociación, una asociación que se fragua en un 
polígono para revolucionar los cimientos de la música.

No solo estamos presente en competiciones y festivales 
estatales y nacionales, también somos organizadores 
nacionales de la OnubaBeatBoxBattle, que ya cuenta 
con su tercera edición, con la ayuda de multitud de 
patrocinadores y colaboradores, entre ellos, instituciones 
como el CIJ (Centro de Información Juvenil) que posee 
una sensibilidad y una abnegación por el Beatbox dignas 
de mención.

José María Romero Calero (RUBEATS)
Presidente de la Asociación Nacional Onuba BeatBoxBattle.
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Primera Asociación Nacional de Beatbox
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¿Qué ha significado para ti “La Música”?
La música para mí ha sido todo. Desde siempre 
quise dedicarme a esto de alguna forma y estoy 
muy contento de haberlo conseguido.

¿Cómo fueron los comienzos?
Los comienzos fueron difíciles, ya que la formación 
que tengo ha sido a base de mucho esfuerzo. 
Debido a las circunstancias familiares que tenía, 
no pude estudiar lo que quería, la música en 
aquella época no era muy bien vista en el pueblo. 
Tenías que estudiar algo que te diese dinero en 
el futuro, dejando por detrás tu felicidad y poder 
trabajar en lo que realmente te gusta. 

No me acuerdo con cuántos años, 
pero sobre los 10-12 años quise 
comprarme una guitarra eléctrica y 
no hubo manera. Mi padre me dijo 
que, si quería una guitarra tenía que 
ser flamenca, si no, nada. Como tenía 
ganas de aprender, no dije que no, 
acepté, pero a escondidas aprendía 
a tocar canciones de los Beatles y 
grupos que me gustaban. 

Con el tiempo fui ahorrando y pude 
comprarme una eléctrica y aprender 
casi de forma autodidacta. También 
he llegado a formar parte de algunos 
grupos y disfrutar dando algunos 
conciertos. La última formación de 
versiones propias fue The Pink Pylon, 
y se puede escuchar los trabajos en 
las distintas plataformas digitales 
como Spotify, Youtube, etc. En este 
sentido, esa ha sido la dinámica de mi 
trayectoria profesional en la música. 

De alguna manera, con el sonido 
pude, en mis ratos libres, aprender 
gracias a los muchos amigos que 
tengo dentro de este sector; músicos, 
profesores ingenieros de sonido… 
que me fueron dando temarios y 
dejándome trabajar como asistente 
en distintos estudios de grabación y 
así poder ir haciendo mis prácticas. 

¿Dónde tienes el estudio?
El estudio lo tengo situado en Almonte, vivo en 
él, casi en el sentido literal. Mi casa delante y el 
estudio detrás.

¿Cuál ha sido tu último trabajo? 
“Yo tu mismo” de “El Pecas”, bajo la producción 
musical y arreglista Jesús Cayuela. 

Y de toda tu trayectoria profesional, ¿cuál ha sido 
el trabajo que recuerdas con más cariño? 
La verdad que todos. Todos tienen algo de 
especial, porque quien viene a hacer su trabajo 
con toda su ilusión te lo trasmite y eso ya te 
lleva a hacerlo así, con cariño y respeto a todo 
el trabajo previo que el artista ha hecho en su 
casa. Si tuviese que destacar algo, sería a alguien, 
y para mí una persona buena y profesional es 
Carmen Linares, con la que he trabajado muchas 
veces y es de las personas más humildes que he 
conocido. Es única. 

¿Cuál fue tu mejor recuerdo en el mundo de la 
música y audiovisual? ¿y el menos grato?
Hombre, son muchos, ya lo decía antes. Por 
destacar algo, me hizo mucha ilusión y aprendí 
mucho trabajando con Nigel Walker, con el cual 
conservo una buena relación de amistad. Nigel 
es un gran y reconocido ingeniero de sonido 
que Inició su carrera en el mundo de la música 
en 1975 en AIR Studios de la mano del afamado 
productor de The Beatles, George Martin.

En cuanto al menos grato, no me gustaría 
nombrar ninguno, solo puedo decir que cuando 
algo o alguien no es grato también se ve reflejado 
en su trabajo y en el ambiente, con lo cual es 
mejor pasar página. 

VIRUTASONG
Entrevista a Fran Bañez, 

técnico de sonido y productor fonográfico.
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Entre una cosa y otra ya son algo más de 20 
años dedicándome a esto. Siempre agradeceré a 
Jesús Cayuela Perea, todo lo que me ha ayudado 
en este camino.

¿De qué fuentes bebiste? ¿Y quién te ayudó?
Pues como decía anteriormente, Jesús Cayuela, 
a mis 16 años y con el permiso de mis padres, 
al ver lo que me gustaba ese mundo, me llevaba 
con él a su estudio para aprender. Fue él quien 
me dio el primer libro sobre el sonido y los 
estudios de grabación para empezar a estudiar 
en mis ratos libres. He bebido mucho de él y 
sigo bebiendo. Técnicos con los que he tenido la 
suerte de trabajar y aprender, los cuales además 
de maestros son amigos, son Eduardo Ruiz y Maxi 
Ramírez. 

Ayudarme, la verdad que todo aquel que confiaba 
en mí, eso era lo que me hacía tirar para adelante. 
Aquí por desgracia, siempre me he encontrado 
con negativas y con poca confianza en mi trabajo, 
por eso, quizás uno en estos casos, termina 
haciendo más trabajos con gente de fuera que 
de tu propio pueblo. Es algo muy habitual.

¿Por qué VIRUTASONG? 
 Pues para los que no lo sepan, mi padre 
es un hombre conocido en el pueblo por ser un 
buen carpintero y sobre todo una gran persona y 
un gran profesional, al final creo que es el secreto 
para que te vaya bien, “Curro el Carpintero”. 
También es conocido por sus esculturas en 
el pueblo. Pues bien, de la viruta de la madera 
podría venir, pero no es así realmente. Viene por 
una perra que él tenía, a la que yo le tenía un 
cariño especial y la cual me dejó marcado para 
siempre, de hecho, de tres perras que he tenido, 
dos se han llamado así. De ahí Viruta. Y Song, 
pues es canción en inglés. Virutasong de alguna 
forma sería, la canción de Viruta.
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Desde tu experiencia y a sabiendas que has 
colaborado en los grandes hitos musicales y 
audiovisuales del municipio de Almonte. ¿Cómo 
ves a tu pueblo desde el punto de vista de la 
Música y las vanguardias artísticas?
Lo veo muy cerrado en lo de siempre. Aunque ya 
en algunos sectores se empieza a ver cambios, no 
termino de compartir los métodos. Mi experiencia 
y mi continuo contacto con gente del sector 
coinciden con que la forma de hacer y aprender 
música ha cambiado. Está más que demostrado 
que hay métodos con los que se avanza mucho 
más y aquí seguimos insistiendo en métodos muy 
conservadores. La música ha cambiado mucho 
y hay que adaptarse a los tiempos, si no, nos 
seguiremos quedando detrás. 

Teniendo una mente abierta, ganas de cambiar 
las cosas y asesorándote por gente profesional, 
se pueden hacer cosas muy interesantes.

En cuanto a las vanguardias artísticas que me 
dices, puedo decirte exactamente lo mismo, 
todo es muy cerrado, muy tradicional. Sí, hay 
algunos cambios y gente con ganas de trabajar y 
hacer las cosas bien, pero si al final tenemos que 
darnos a conocer por esta revista “El Cartapacio” 
Una iniciativa muy positiva, ¿qué es lo que puede 
estar ocurriendo? ¿Qué se está haciendo mal? 
¿Y por qué todos destacan fuera? Algo se está 
haciendo mal desde mi punto de vista. Hay que 
dejarse asesorar y ser más humilde.

Sabes que son muchísimos los jóvenes que 
se están formando en la actualidad en el 
mundo de la producción musical. ¿qué les 
aconsejarías?
Que trabajen mucho si de verdad les gusta la 
profesión, porque es una profesión muy dura 
y poco agradecida. Los pajaritos en el campo 
volando están mejor. Que sean humildes y 
nunca piensen que lo saben todo, porque 
entonces se darán cuenta de que no saben 
nada, y una cosa muy importante, respeto, 
mucho respeto.

Y por último, un mensaje para tu pueblo:
Pues quiero dirigirme a la gente humilde y 
currante que son en los que creo.

Todo se puede conseguir con esfuerzo y, 
aunque estamos en un sitio difícil para este 
sector, se puede hacer lo que uno se proponga. 
Sal fuera y permítete conocer otras cosas, 
es lo que va a darte una verdadera visión de 
todo. 

Espero que este mensaje sirva de ayuda y 
si alguien la necesita estaré encantado de 
asesorarle. Quien me conoce, sabe que lo 
hago.

Francisco Javier Báñez Duque
Técnico de sonido y productor fonográfico de 

Virutasong y La Caja Azul Producciones.



16 17

D esde muy niño me viene el interés por la música. Crecí en un entorno familiar en el que el mejor 
pasatiempo era coger una guitarra y echar un buen rato de música. Las sobremesas, las tardes en casa 
con mi familia, las mañanas de fines de semanas donde el despertar era con una nueva composición 
que traía a la habitación cualquiera de mis hermanos para ver que me parecía. 

Mi mejor aliada en aquellos días era una raqueta de tenis, ya que era el único instrumento que me 
permitían utilizar para acompañar aquellos ratos de música, debido a mi corta edad. Así fui creciendo 
entre música pop, cantautores, flamenco y, por supuesto, la sevillana, que fue el género que me abrió 
la puerta a la música. 

Cantar era lo que me apasionaba, pero debido al pánico escénico que me provocaba, fue a través de 
la guitarra donde inicié mi formación profesional en la música a la edad de 14 años, aunque mi primer 
contacto con esta fue a los 4 o 5 años. Hasta entonces, ya había recibido clases en Almonte, pero 

fue de la mano del gaditano Antonio Márquez, con quien empecé a profesionalizar mi toque. Aquel 
paso también me forzó a iniciar mi primer proyecto de escuela de guitarra para poder costearme 
las clases del maestro Antonio, (5.000 pesetas la hora) con tan solo 15 años. Esta estaba ubicada en 
una antigua casa de la calle Alfonso Huelva, la que fuera en el pasado la conocida taberna de Goro.De 
esta manera fui forjando mi desarrollo tanto en el estudio de la guitarra flamenca, así como esa parte 
emprendedora que heredé de mi padre.

Poco más tarde, a la edad de 16 años me dan la oportunidad de participar como guitarrista de estudio 
en varias producciones discográficas de la provincia, donde descubro la que es a día de hoy una de mis 
pasiones -La producción musical-. Es a partir de aquí donde empiezo a adentrarme en ese fascinante 
mundo de la producción y a aprender con grandes músicos y productores a los cuales debo tanto. 

En el año 2000, toca dar un paso más en la parte empresarial, y junto a mis hermanos constituyo una 
compañía discográfica (Producciones Alzur) a través de la cual empiezo a trabajar como productor 
musical para decenas de artistas y grupos a nivel nacional.

José Antonio Rodríguez, un guitarrista internacional al que solo conocía en aquellos años por sus discos, 
pasa a ser mi profesor en un momento clave de mi carrera como guitarrista. Fue él quien empezó a dar 
forma a todo, a componer el puzzle musical que tenía en mi cabeza y a definir mi personalidad como 
músico. 

Poco después entro a formar parte de su compañía, en la que pasé 10 años de mi vida aprendiendo, 
girando por los mejores teatros de Europa y Sudamérica, y sobre todo, aprendiendo el difícil oficio de 
la guitarra solista.

CHICO GALLARDO
Cuando salgo de la compañía de José 
Antonio Rodríguez, decido alejarme por un 
tiempo de la música. La falta de motivación, 
el no parar, la vida programada sin fines 
de semana, sin días festivos... me lleva a 
estar 2 años apartado, solo dedicándome 
a la enseñanza como sustento para poder 
vivir.
 
Este tiempo me sirve para encontrarme 
conmigo mismo, y buscar nuevas 
motivaciones que me hicieran sentirme 
bien y levantarme cada día con ganas de 
hacer cosas nuevas.

Este impasse, me lleva a darme cuenta 
que uno de los proyectos más bonitos y 
sólidos que he llevado a cabo a lo largo 
de mi carrera, tenía que ver con aquella 
antigua casa de la calle Alfonso Huelva, 
donde inicié mi primera escuela de 
guitarra. 

La música no tiene sentido si no es 
compartida. Al fin y al cabo, los músicos 
somos los encargados de poner banda 
sonora a vida de los demás, no puede ser 
un arte de élites, sino del pueblo.

Cuando decido “volver” lo hago a través 
de un espectáculo “La habitación de los 
locos” que estreno en Abril de 2016. En 
este espectáculo resumo musicalmente 
mis estados de ánimos a lo largo de todos 
estos años. Gracias a este espectáculo, 
un mes después de su estreno me llaman 
para entrar a formar parte como músico 
de la cantante internacional India Martínez, 
con la que comparto dos giras por España, 
México y Argentina, y me da la posibilidad 
de conocer la música pop más a fondo, así 
como a relacionarme con otros músicos y 
artistas que me enseñan a ver la música 
desde otra.
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Virtuosismo y maestría para hacer de la 
habitación de los locos una Academia de Artistas.

Actualmente, estoy inmerso en uno 
de esos proyectos que creé en esos 
años de parada, y que le pone nombre 
a esas ganas se compartir mi música 
y mis conocimientos -ACADEMIA DE 
ARTISTAS-. Un proyecto que lleva ya 
dos años dándome satisfacciones 
y que poco a poco se va haciendo 
referente en la provincia gracias a 
todos los servicios que prestamos. 
Adaptado a los tiempos y a las 
necesidades que requiere cualquier 
persona que tenga como objetivo 
poder dedicarse a la música el día de 
mañana. 

Con más de 7 asignaturas a impartir, 
una de nuestras principales señas de 
identidad son las clases de técnica 
vocal, ya que no solo trabajamos la 
parte técnica, sino que le abrimos 
al alumno una ventana digital, y los 
asesoramos y enseñamos para 
lanzarse y darse a conocer, poniendo 
al servicio de los mismos todos 
nuestros conocimientos no solo a 
nivel musical, sino también a nivel 
empresarial.

“Academia de Artistas” podría 
decirse que lleva creciendo dentro de 
mi muchísimos años, desde aquella 
primera escuela. Y que ha llegado en 
un momento donde he considerado 
que tenía una experiencia sólida para 
poder compartir y, sobre todo, ayudar 
a los demás a iniciarse en este difícil 
mundo de la música, y a compartir 
toda esa experiencia con todos 
ellos, porque como he dicho algunas 
líneas más arriba, “si la música no es 
compartida, no tiene ningún sentido”.
 

Chico Gallardo
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Este artículo está dedicado a la figura de María 
Consolación Gutiérrez Leal, “Chelo”, como era 
más conocida. Chelo, nacida en Zuzones (Burgos), 
dejó una profunda huella en el pueblo de Almonte 
a través de su labor como maestra de música.

Quiero compartir, desde mi modesta habilidad 
para la escritura, la historia de mi madre. Una 
historia de superación en la que se pretende 
poner en valor su trayectoria y homenajear, en lo 
que fuera posible, a la persona que sigue siendo 
un ejemplo para quienes la conocimos.

Este relato trata de recordar a la maestra Chelo 
desde su llegada a Almonte, su paso por el Colegio 
Lope de Vega y el legado que nos dejó.

Llegada a Almonte

Todo comienza en enero de 1991. Su marido 
Herminio, entonces empleado de la empresa 
pública de comercialización de frutas y verduras 
MERCO, es destinado a la sede situada en el 
polígono industrial de Matalagrana, en la localidad 
de Almonte. Tras casi ochocientos kilómetros de 
viaje, esta pareja burgalesa aterrizó con sus tres 
hijos de ocho, cuatro y un años en la “barriada del 
poli”. Un entorno totalmente desconocido y una 
nueva vida por construir.

Chelo había obtenido la licenciatura de Magisterio 
y, a su vez, había estudiado nueve años de Piano 
en el conservatorio por el antiguo (y duro) “Plan 
66”. Cuando en 1992 se convocaron las primeras 
oposiciones por la especialidad de Música, su 
sueño de llenar las aulas con su alegría estuvo 
más cerca.

El objetivo marcado se antojaba casi inalcanzable, 
pues apenas contaba con unas décimas que 
sumar a su nota de oposición por su anterior 
trabajo en un colegio privado de Aranda de Duero. 
Pero su preparación musical era inmensa y su 

optimismo infinito. El resultado de este proceso 
fue difícilmente mejorable, ya que con un 9,9 en 
la fase de exámenes consiguió la deseada plaza.

La maestra Chelo

Su año de prácticas lo hizo en el colegio de 
El Rocío. Posteriormente, estuvo un curso en 
Moguer y cinco en Escacena, donde hizo grandes 
amigos. Fue en 1999 cuando le dieron como 
destino definitivo el Colegio Público Lope de Vega 
en Almonte, que fue siempre su primera opción. 
Ese mismo año le detectaron un cáncer de 
colon que los médicos reconocieron como letal, 
pero ya hemos dicho que esta es una historia 
de superación: la maestra Chelo se incorporó al 
“Pocito” en el curso 2000/2001. 

Fue aquí, en “el Pocito”, donde desplegó la mayor 
parte de su carrera docente hasta que tuvo 
que retirarse de forma definitiva debido a la 
enfermedad en marzo de 2012. Su admirable 
entrega hacia su profesión la llevó a trabajar 
hasta el día anterior a la operación.

En su faceta como educadora destacaba por 
su extraordinaria habilidad para transmitir a sus 
alumnos el amor por la música. Para ello, contaba 
con innumerables recursos pedagógicos pensados 
para cada uno de los niveles educativos. Son 
muy recordadas sus adaptaciones de canciones 
populares, de bandas sonoras o de dibujos 
animados, buscando siempre el acercamiento de 
los niños a la música desde un enfoque lúdico y, 
a la vez, profundamente didáctico. La maestra 
Chelo era capaz de llevar al piano cualquier 
melodía que pasara por sus oídos e interpretarla 
de forma magistral mientras sonreía y hablaba al 
mismo tiempo.

Varias generaciones adquirieron el gusto por la 
música a través de sus amenas clases en las 
cuales empleaba los diversos instrumentos que 
manejaba (el piano, la flauta, la guitarra o la 
percusión). 
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LA MAESTRA CHELO La compra de un piano durante el periodo directivo de Gonzalo Navarro supuso no sólo un incremento 
en la calidad de las clases, sino también una gran dinamización de la vida cultural del colegio. En las 
celebraciones del Día de Andalucía y en todo tipo de jornadas de convivencia o artísticas siempre 
estaba presente alguna composición o interpretación de la señorita Chelo, que también fue conocida 
y apreciada por su implicación en la vida social y cultural de Almonte. 
                                                    
En ese sentido, fue muy relevante su papel, junto a José María Sánchez Broncano y Gonzalo Navarro, 
en el impulso del coro de villancicos que en las semanas previas a la Navidad recorría los centros 
educativos y residenciales llevando música y alegría a chicos y grandes.

Chelo siempre disfrutó de una gran capacidad creativa. Merecen especial mención dos de las 
composiciones que escribió: la “Nana al Pastorcito” (publicada en un recopilatorio de villancicos en 
2002) y el “Himno del Pocito” (compuesto con ocasión del 40 Aniversario del colegio). Estas obras son 
fruto de una amplia formación musical, combinada con una genial interpretación de la idiosincrasia 
de nuestro pueblo, mezclando las temáticas populares del género con los elementos característicos 
de la cultura local.

Legado familiar

Chelo se esforzó constantemente por transmitir el amor a la música en su entorno más cercano. Es 
indudable el legado que nos ha dejado. A día de hoy, sus tres hijos nos dedicamos a la docencia y nos 
sentimos afortunados de ser en alguna medida continuadores de aquello a lo que le vimos dedicarse 
con tanta entrega. En mi caso, aún recuerdo los incontables viajes de ida y vuelta a los conservatorios 
de Bollullos y Sevilla durante los diez años de formación musical hasta finalizar el grado profesional. 

Su amor por la vida hizo que quisiera despedirse de ella con una copa de champán y música de 
Chopin.

Gracias mamá por darnos tanto.

Carlos Baños Gutiérrez, 
Profesor de Piano en el Conservatorio Profesional de Música “Pedro Aranaz” de Cuenca. 

Licenciado en Música en la especialidad de Piano y Máster en Interpretación Pianística.
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Me gusta empezar las cosas con algo que 
aparentemente no tenga relación con lo que 
cuento después, por ejemplo el bonito título de 
uno de los libros que escribió Charles Dickens, 
“Historia de dos ciudades”, sobre la revolución 
francesa. Aunque la historia nada tenga que ver, 
en esta ocasión esas otras dos ciudades a las 
que me refiero compartían un mismo proyecto: la 
grabación de un disco llamado: “Doñana, Música 
del Agua”, y ninguna de las dos fueron conscien-
tes de ello, prácticamente casi hermanadas. 

En Enero de 1999 una estaba a la temperatura 
aproximada de 19º C, la otra bastante más leja-
na y a la temperatura de -18 º C. Una ciudad era 
Almonte y la otra Praga, capital de la República 
Checa, y yo: ¿qué hacía allí en aquel duro invierno? 
Mi misión era grabar con la Orquesta Filarmóni-
ca de Praga tres de los temas destinados a ser 
interpretados por los artistas Enrique Morente 
(desaparecido hace unos años), Lucrecia (la ar-
tista cubana con pequeñas trenzas de colores) 
y Las Molina, dos hermanas magníficas artistas 
de Huelva). Completando poco a poco el elenco 
artístico también estaban los ya fallecidos Mano-
lo Tena (artista y poeta reconocido) y su tema 
genérico “Doñana”, y Carlos Cano, que cantaba 
un tema dedicado al idílico encuentro ¿ficción? 
(no lo sabremos nunca) en el palacio de Doña-
na de Francisco de Goya y la duquesa de Alba, 
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XX ANIVERSARIO DEL DISCO 
DOÑANA MÚSICA DEL AGUA

donde saldría un retrato al óleo de la duquesa de 
Alba, actualmente en el Palacio de Liria (Madrid), 
representada de pie y señalando abajo con su 
índice un nombre escrito sobre la arena: ”Goya”.El 
tema de Carlos se titula “Corazón de cierva”.

Un jovencísimo Arcángel entra en escena con el 
tema “Las Yeguas” y el sonido sorround de los 
cascos y relinchos de las yeguas pasando por la 
calle Sanlucar en el Rocío. La excepcional bailaora 
Eva la Yerbabuena bailaba una danza magistral y 
enérgica sobre un sonido desordenado y bullicio-
so de ánsares empezando el día, grabado a las 
6:00 de la mañana, con frío intenso, en el lucio de 
Mari López (Doñana).

La artista María Faraco, de Almonte, canta una 
nana delicada, nocturna y espectral. El grupo 
Manguara, Los Tenaza con sus tamboriles, de Vil-
lamanrique. Fue el año en el que la Reina Sofía 
otorgaba el Premio Nacional de Música a nuestro 
querido Enrique Morente…Como veis todo un col-
lage multicolor, cada uno desde su género musi-
cal, milagrosamente unidos a través de una idea 
y con las dosis precisas de una fórmula, desde 
el flamenco al pop, pasando por Brasil con una 
bossanova. Pero nos faltaba algo que los lucios 
no pueden dar y sí se encuentra sin embargo 
en el mundo del frío, que aportará el toque que 
necesitábamos de música sinfónica de calidad. 
Por ello hubo que ir a buscar y trasladarme al frío 

intenso de una ciudad de Centroeuropa para grabar a su magnífica Orquesta Filarmónica y también 
buscar la temperatura opuesta en otro tema y encontrar el calor tropical de Cuba. Todo para herman-
arnos en defensa de la naturaleza y Doñana, y denunciar -cada uno a su forma- lo que recientemente 
había ocurrido: el desastre medioambiental de la rotura del muro de Aznalcollar arrojando toneladas 
de metales pesados en el entorno de Doñana. A pesar de todo se hizo con toda la belleza narrativa 
como un grito desgarrador, como se muestra en uno de los temas más bellos: “Nunca más Guadiamar” 
interpretado por la artista cubana “Lucrecia” con los textos de gran sensibilidad y grandeza de un po-
eta enorme como Juan Drago, ya desaparecido: 

“Nunca más laboren las sombras
su pócima de muerte

para rasgar la espalda
del ángel de la tierra,

Nunca más.”

Recuerdo especialmente, además de todos los artistas con los que tuve que entrevistarme para con-
vencerlos, sin ninguna negativa. Cuando me tocó hacerlo con Carlos Cano -siento tristeza al recordar-
lo- hablando con él por teléfono, que entonces estaba solicitadísimo, le dije: “Carlos pon tu corazón en 
DOÑANA”, y me dijo: “Jesus tengo mi corazón últimamente muy ocupado, pero lo voy a hacer” … y fue, 
creo, lo que lo convenció al final.  Poco tiempo después de la presentación del disco en la Casa Colón en 
Huelva y grabada la gala emitida por Canal Sur, fue precisamente la causa de su muerte: su corazón. 

En la mente de todos están personas como Luís García y la Reserva Biológica de Doñana, José Juan 
Chans, y por supuesto en la parte ejecutiva el Ayuntamiento de Almonte, la Diputación y Fundación 
Doñana 21. En fin, toda una aventura de esfuerzo e ilusión a grandes dosis.
 
Juan Ramón Jiménez, nuestro premio nobel de Moguer, en muchos textos como por ejemplo en su 
libro “Platero y yo” hizo que un tema que podía ser simplemente catalogado en una dimensión pur-
amente local se convirtiera, por su calidad, en un tema universal que le interesaría a todo el mundo 
(como es el hecho de ser uno de los libros más traducido a más idiomas del mundo). En el caso que 
nos toca no debemos tener dudas, sin caer en el chovinismo fácil y gratuito, de sentirnos con razón 
orgullosos todos; como los buenos sastres se hizo un traje excelente y un proyecto de interés general 
hecho en nuestra tierra con elementos excepcionales y artistas que dieron su corazón por esta tierra 
y prestaron sus voces. Recuerdo que se escribieron páginas y páginas de textos y partituras para las 
canciones y para explicar al mundo nuestro propio mundo, a través del arte, y eso creo que ayudó a 
poner las cosas en su sitio y a donde le correspondía a esta tierra. Por cierto, se nos quedó en el tintero 
otro gran artista: Miguel Ríos, que por problema de agenda y falta de tiempo no fue posible.  

Los primeros en darle valor a lo que tenemos y lo que somos, seamos nosotros mismos, también en 
proclamarlo y disfrutarlo junto a todo el mundo. Esa es la buena dirección.

 

Jesús Cayuela, 
productor, arreglista y compositor, también de este trabajo “Doñana, Música del Agua”. 

El Poeta Juan Drago es el autor de todos los textos

Cuaderno de bitácora de una grabación
A la memoria del poeta Juan Drago y de José Ignacio 
Narváez (Manito) técnico de Grabación del proyecto.
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“Las matemáticas escolares resultan, en 
muchas ocasiones, alejadas de la realidad y 
sin aparente aplicabilidad a la vida cotidiana”. 
Empezaba así mi Trabajo Fin de Grado (en 
adelante TFG) con el que concluía mis estudios 
en el Grado de Maestro en Educación Infantil 
en 2015. Realmente me interesaba, y me 
sigue interesando, el campo del proceso de 
enseñanza-aprendizaje de las matemáticas en el 
entorno escolar, concretamente en el de los niños 
de primer y segundo ciclo de Educación Infantil, 
porque considero que es esta etapa el cimiento 
crucial que  ha de sostener todo el peso educativo 
aún por venir. Por lo que este debe estar bien 
anclado, bien firme. 

Dibujo de Tonucci, F. (FRATO) (2007). Obtenida 
de su libro “40 año con ojos de niño”

El niño ha de desarrollar mecanismos para poder 
adentrarse sin miedos en las matemáticas, con 
el convencimiento de que estas van a ser una 
herramienta clave que le va a permitir resolver 
muchas de las situaciones de su vida diaria, 
por alejado de las matemáticas que dichas 
situaciones puedan parecer a priori. No obstante, 
la realidad es que los contenidos matemáticos 
se muestran, a menudo, con un lenguaje propio, 
que no se entiende de forma espontánea, lo que 
supone una mayor complejidad.  Esta complejidad 
inicial implicará miedo anticipatorio y aversión 
que  alejará a los alumnos definitivamente de 
esta asignatura. Y así, el principal hándicap lo 
encontramos en que no se da oportunidad 
a los escolares de que descubran que hay 
matemáticas allí donde nunca hubiesen pensado 
que hay. Como apunta Fernández Bravo (2007):

LA MÚSICA COMO HERRAMIENTA 
PARA TRABAJAR LAS MATEMÁTICAS 

EN EL AULA DE INFANTIL.
“A pesar de estar totalmente admitido que la 
Matemática es una actividad mental, seguimos 
imponiendo, sin carácter científico y bajo la 
perezosa sospecha de la apatía, ese dogma 
prescriptivo: “así se hace”, “así se coloca”, “así se 
resuelve”, “así se calcula”(...) Seguimos vistiendo 
a la Matemática, desde la enseñanza, con ese 
falso atavío de ojos tristes, símbolos mezquinos 
y largas faldas negras, y en su aprendizaje se 
la reconoce, entonces, lejos de esa razonada 
elegancia discreta que la caracteriza y que, 
quizás, no sepamos transmitir”.

Si algo tenemos claro es que a los niños de 
la etapa de infantil lo que les gusta es jugar, 
bailar, saltar y divertirse. Si algo les aburre, 
inmediatamente dejan de prestar atención, por 
eso es fundamental que el contenido se exponga 
de manera que a ellos les divierta, y que usen 
estos conocimientos como herramientas para 
resolver problemas, a veces sin siquiera recaer 
en ello.

Partiendo del convencimiento de que los actuales 
paradigmas de educación y pedagogía tratan de 
hacer ver que el currículo debe ser significativo y 
globalizado, no cabe duda de la importancia de 
desarrollar didácticas que tengan en cuenta este 
hecho y presenten el contenido matemático de 
forma que al discente realmente le interese, le 
motive y  le implique activamente en su proceso 
de aprendizaje. Y es, precisamente, en este punto 
donde se plantea una metodología diferente de 
acercar las matemáticas a los alumnos: a través 
de diferentes disciplinas artísticas, entre ellas la 
música.

Centrándonos en la música como vehículo de 
aprendizaje de las matemáticas, la relación entre 
ambas disciplinas  ha sido ampliamente estudiada 
y numerosos trabajos ponen de manifiesto 
las conexiones existentes entre la música y las 
matemáticas. Aprovechando, además de esta 
premisa, el hecho de que la música resulta 
atractiva para el alumnado, planteo en mi TFG 
actividades musicales que resulten motivadoras 
y que permita relacionarlas con conceptos 
matemáticos. Se trata de presentar experiencias 
musicales guiadas y planeadas, de manera que se 
trabajen los contenidos matemáticos expuestos 
en el currículo sin explicitarlos, simplemente 
aparecen, se trabajan y se interiorizan de 

la manera más activa y natural posible. Estas experiencias se proponen a través de Talleres, 
distribuidos a lo largo de todo el curso, de forma transversal al currículo prescriptivo, siempre 
relacionándolos con lo que esté previsto trabajar, pero acercándolo desde otra perspectiva más 
motivadora.  Se decide la metodología del Taller ya que permite experimentar directamente las 
cosas, permite el acceso a los conocimientos desde una experiencia eminentemente práctica. 
Ya habrá tiempo, en cursos posteriores, de darles a esos contenidos sus “verdaderos nombres”. 
Para entonces, la actitud será bien distinta puesto que ya sabremos para qué nos han servido.

Por poner un ejemplo, en mi TFG  planteo una serie de objetivos matemáticos, que más adelante 
se traducen en contenidos para trabajarlos en los talleres a lo largo del curso. En la tabla se 
muestran algunos de estos contenidos. 
En uno de estos talleres, que se desarrolla en varias jornadas, se trabaja estos contenidos a 
través de la música. En concreto, y coincidiendo con las fechas navideñas, se usan varios villancicos 
populares como elemento motivador. En la primera fase del taller, llamada Fase I: Perceptivo-
Nominativa, haremos la audición en el aula del villancico elegido, con los alumnos relajados, tendidos 
en la alfombra de la clase, de manera que sean capaces de disfrutar de ella. A continuación, se 
analizará el villancico, con la intención de “sentirlo” desde otra perspectiva. No nos importan ahora 
la letra, sino su estructura. Lo desmenuzamos y contamos sus estrofas usando cuantificadores y 
cardinales; miramos su simetría; analizamos sus intervalos de sonidos y silencios y los asociamos 
a movimientos corporales (palmadas y pasos). Así usamos matemáticas para aprendernos el 
villancico que luego cantaremos en la fiesta de Navidad del cole;  y pensando que simplemente 
hemos memorizado una letra, la realidad es que hemos trabajado el conteo, la simetría, el orden, 
la repetición y la alternancia.

Finalmente, destaco que el objetivo y el empeño con el que desarrollé mi TFG, titulado “LAS 
MATEMÁTICAS Y EL ARTE: propuesta de intervención en Educación Infantil”, fue el de mostrar una 
forma diferente de presentar  las matemáticas curriculares con el firme propósito de  minimizar 
la predisposición negativa ante ellas.

Existen hoy en día numerosas referencias que avalan a la música como herramienta para aprender 
matemáticas y viceversa. Este ha sido un ejemplo de cómo podemos llevarlas al aula y sirva como 
aportación que trata de acercar una disciplina injusta y desafortunadamente tratada, y que es, 
sin embargo, una herramienta fundamental para el conocimiento del mundo.

María Bejarano García. 
Directora de la E.I. Zampullín III de Matalascañas. (Grado en Maestro en Educación Infantil. 

Técnico Superior en Educación Infantil. Arquitecta).
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Según autores como Lavado (2003), el 
patrimonio es lo que hemos heredado de las 
generaciones pasadas tanto a nivel material como 
cultural, así como lo que esta generación, dejará 
a las generaciones venideras. Partiendo de esto, 
el patrimonio no es algo que sólo podamos recibir 
en nuestro contexto más cercano o nuestra vida 
personal, sino que tiene también relevancia en 
el ámbito educativo, sirviéndonos para valorar 
nuestra cultura y la de otros, conocer nuestra 
historia, comprender y asimilar la relación 
espacio-tiempo, etc. Basándonos en esto, el 
flamenco representa gran parte del patrimonio 
cultural de Andalucía y por lo tanto, siendo la 
escuela el segundo lugar donde el alumnado pasa 
la mayor parte de su tiempo, el lugar idóneo para 
despertar sensibilidad por este arte.

En el año 1999, la UNESCO creó un título 
especial para denominar aquellos elementos que 
habíamos recibido de generación en generación y 
que sin embargo no eran tangibles. Esta iniciativa 
surgió después de comprobar que, tras las 
guerras, todos o gran parte de los elementos que 
conformaban el patrimonio material quedaban 
destruidos, por lo que los pueblos acaban 
nutriéndose del patrimonio inmaterial que 
también formaba parte de la identidad colectiva, 
de la creatividad y diversidad. En el año 2010, 
esta institución nombró al flamenco Patrimonio 
Inmaterial de la Humanidad dotándole de más 
visibilidad si cabe y potenciando su continuidad 
intergeneracional.

Con respecto a las experiencias, no han sido 
muchos los artículos encontrados acerca de las 
experiencias en el aula. Concretamente, han sido 
sólo dos. Por un lado, Gutiérrez (2010) habla de 
un estudio que él mismo ha llevado a cabo en un 
instituto de El Ejido (Almería) con el fin de darle 
respuesta a la pregunta: ¿Se aprende flamenco 
en el Sistema Educativo Andaluz? Los resultados 
hallados determinan que el 85,45% del alumnado 
no ha recibido ningún tipo de formación flamenca 
en su etapa de Educación Primaria, a pesar de 
mostrar interés por este. Por otro lado, en lo que 
respecta a la presencia del patrimonio en los libros 

EL FLAMENCO COMO PATRIMONIO E 
IDENTIDAD PERSONAL DEL ALUMNADO.

de texto, Ferreras (2010) el patrimonio aparece 
levemente en lo que a desarrollo conceptual 
y didáctico se refiere. Este autor apunta que 
incluso en el Real Decreto y la Orden andaluza 
existe cierta discrepancia en contenidos y en 
forma de abordar el patrimonio en las aulas.

Teniendo en cuenta todo lo anterior, hemos 
elaborado una propuesta didáctica que tiene 
como fin conocer y trabajar el flamenco 
como elemento patrimonial favorecedor de la 
construcción de la identidad y eje promotor de la 
educación de las personas donde trabajaremos 
de una manera deductiva ya que iremos desde lo 
general del flamenco hasta lo particular, es decir, 
conocer el flamenco en la provincia de Huelva y 
responderemos a las preguntas del alumnado 
(figura 1). Para ello lo llevaremos a cabo mediante 
ochos actividades (una de planificación, dos de 
búsqueda, cuatro de estructuración y una de 
evaluación) (figura 2) desde la que trabajaremos 
conceptos generales sobre el flamenco hasta 
llegar a lo más próximo, es decir, al fandango 
y las colombianas, que son los palos típicos de 
nuestra provincia. Todo esto se hará de forma 
transversal al tratamiento de los distintos tipos 
de patrimonios: Natural, histórico, etnológico, 
tecnológico y cultural y se hará desde un 
enfoque lúdico, feminista, fomentando el trabajo 
cooperativo y el pensamiento crítico. Además, 
esta propuesta didáctica cuenta con un 
catálogo de recursos donde la persona docente 
encontrará todos los materiales necesarios 
para llevar a cabo el proceso de enseñanza-
aprendizaje en el aula.

En definitiva, el flamenco es pasado, es presente 
y es futuro, pero en la práctica, su tratamiento 
como Patrimonio Inmaterial de la Humanidad, 
tanto en el currículo como en los libros de textos es 
escaso, privando al alumnado de enriquecerse y 
nutrirse de la grandeza de este género y de todo 
lo que lo engloba. Por eso y como bien apunta 
López (2010), hay que fomentar la formación a 
largo plazo en la educación patrimonial, tanto 
desde el prisma del profesorado como del 
alumnado, pues sólo así seremos capaces de 
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raíces, nuestras costumbres, el porqué de 
las cosas y, en consecuencia, fomentar un 
pensamiento crítico desde el respeto a 
otras culturas y hacía la propia. El flamenco 
es seña de identidad, parte de nuestro 
ADN y por eso como docentes, es nuestra 
máxima responsabilidad su auténtica 
conservación, para llevarlo al lugar que se 
merece y le corresponde. 

Julia de la Torre Medina 
Graduada en Educación Primaria con Especialidad 

en Educación Musical,
 cursando Máster en Estudios de Género, 

Identidades y Ciudadanía,
 Cantante y compositora en el grupo Estuaria.
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Figura 1. Red de preguntas realizada por Julia de la Torre Medina 
para el Trabajo de Fin de Grado El Flamenco como Patrimonio e 
Identidad Personal del Alumnado.

Figura 3: Foto Realizada por Rocío Valladolid 
durante las I Jornadas de Matemáticas y 
Musica.

Figura 2: Realizada por Julia de la Torre Medina para el Trabajo 
de Fin de Grado El flamenco como Patrimonio e Identidad 
Personal del alumnado
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La Música
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DOÑANA
UNIVERSAL

Grandes citas.

La 
música 

es la 
banda 
sonora 
de la 
vida.

La música 
puede 

cambiar el 
mundo 
porque 
puede 

cambiar 
a las 

personas.

La música 
es la 

mediadora 
entre 

el mundo 
espiritual 

y el de 
los 

sentidos.

Dick
Clark

Bono
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Ludwig 
van Beethoven



28 29

Cuando desde AFCAL se me brinda la oportunidad de colaborar con la redacción de un artículo, 
manifesté mi gratitud y entusiasmo, ya que el hilo conductor de mi exposición no es otro que con lo que 
se podría denominar “el motor de mi vida”.

La Música podría ser perfectamente mi Diario, es decir, hay canciones que me transportan a épocas 
concretas y a situaciones con las que, a modo de película, visualizo contextos y escenas maravillosas; 
aunque a veces, pueden tener connotaciones nostálgicas.

Además, la Música me ofrece algo vital: la oportunidad de expresarme a través de la canción de una 
manera profesional, por lo tanto, se convierte en parte esencial de mi vida. 

Con tan solo tres años, viví la fascinante experiencia de cantar en un escenario, que lejos de ruborizarme, 
me hizo probar una miel que quedó impregnada en mi paladar, pudiendo entender que sería algo prác-
ticamente necesario para el resto de mi vida.

Durante mi infancia se hacía muy normal verme actuar en los teatros del colegio, formar parte del coro 
de campanilleros o elaborar mi propio número de fin de curso.

Mi predilección por el Flamenco me viene de ADN, ya que mi abuela materna fue gran imitadora de la 
Niña de los Peines y por supuesto porque me crie en un entorno de afición. 

Pienso que nuestro vínculo con el Rocío nos hace tener los oídos despejados y abiertos a sones maris-
meños a modo de sevillanas, salves y plegarias.

Mi contacto directo con el mundo del Flamenco me lo regaló el fandango de Huelva. A raíz de ganar un 
concurso, me concedieron una beca de estudio en la Fundación Cristina Heeren. Aquí este el cimiento 
de mi carrera.

La Música es tan sumamente estimulante que durante mi embarazo solía ponerme cerca del vientre 
siempre la misma canción para mi niño. Cuando mi hijo nació, ya podría ponerle cientos de canciones 
que reaccionaría de una manera muy especial ante aquella canción elegida. A día de hoy me parece 
algo fascinante.

Por esto que cuento, y por mucho más, no entendería la vida sin un acorde, sin el compás que marque 
el ritmo del día a día y sin la melodía que me hace vivir un mundo en armonía.

Macarena de la Torre. 
Artista 
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La respuesta que te daría el prestigioso psicólogo, investigador y profesor de la Universidad de 
Harvard, Howard Gardner, sería que probablemente sí, pero si quieres conocer cómo y por qué, te 
recomiendo que sigas leyendo este artículo.

Gardner en su teoría de las inteligencias múltiples venía a decir que la inteligencia no era algo unitario, 
asilado, sino que se trataba de un conjunto de inteligencias distintas (ocho en principio) y semi-
independientes, donde la música jugaba un papel determinante.

Estas inteligencias están interconectadas, de forma que al ejercitar una de ellas, lo más probable 
es que desarrolles otras de forma indirecta, y es aquí donde radica el «quid» de la cuestión. ¿Qué 
sucede en nuestro cerebro cuando tocamos un instrumento musical? Pues resumiéndolo mucho, el 
cerebro tiene que coordinar numerosos movimientos del cuerpo (tronco, cabeza, brazos, piernas, 
dedos, partes de la cara…), es decir, la inteligencia corporal-kinestésica; tiene que reconocer y 
reproducir mentalmente las partes de su instrumento musical (inteligencia espacial); tiene que asimilar 
la infinidad de conceptos matemáticos aplicados al contenido musical (duración de figuras y silencios, 
compases, ritmos, etc.), la inteligencia lógico-matemática; tiene que reproducir el léxico y la semántica 
de la música (inteligencia lingüístico-verbal); tiene que saber relacionarse y trabajar en grupo en las 
interpretaciones (inteligencia interpersonal); tiene que controlar sus emociones y sentimientos en el 
escenario (inteligencia intrapersonal); y se desarrolla una conciencia ecologista con la reutilización de 
materiales o la fabricación propia de los mismos (inteligencia naturalista).

Por lo que la música, además de ser una de las inteligencias múltiples, engloba en cierta medida a todas 
las demás inteligencias, de forma que cuando hacemos música, las demás inteligencias también se 
ponen en funcionamiento y se lleva a cabo un desarrollo cognitivo producto de la mejora de cada una 
de ellas. Así que sí, probablemente si tocas un instrumento musical obtendrás unos mejores resultados 
académicos en las demás asignaturas, entre otros múltiples beneficios que te aportará la práctica 
musical.

¿PUEDE LA PRÁCTICA MUSICAL 
MEJORAR TUS RESULTADOS 

ACADÉMICOS?

Prueba de ello, fue el estudio de caso que realicé en el IES Antonio Machado de la Línea de la Concepción 
(Cádiz), uno de los centros educativos andaluces catalogados como «de difícil desempeño» por las 
difíciles características socioculturales y económicas de parte de su alumnado.

Las conclusiones de esta investigación fueron un tanto sorprendentes, puesto que pude comprobar 
que aquellos grupos de estudiantes de 1º de ESO que trabajaron la práctica musical siguiendo una 
metodología eficaz (como solía hacer con mis jóvenes músicos en la Escuela Municipal de Música de 
Almonte) no solo obtuvieron unos mejores resultados académicos en la asignatura de Música, sino que 
también obtuvieron mejores resultados en todas las demás asignaturas y su comportamiento mejoró 
de igual medida respecto a los grupos de control que no trabajaron la asignatura de Música desde la 
práctica musical. Desgraciadamente, esta asignatura va perdiendo peso en el sistema educativo de 
nuestro país, a pesar de las múltiples evidencias científicas que avalan sus beneficios. 

¿Y qué pasará con la asignatura de Música en otros países de Europa? Te lo resumo:
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En Finlandia, la asignatura de Música está muy presente en la etapa 
de Primaria y en Secundaria, que se complementa con una formación 
extraescolar impartida por la propia Educación Secundaria. Al 
finalizar esta etapa, los estudiantes tienen la opción de continuar 
su formación musical mediante una educación centrada en esta 
disciplina.

En Alemania, las escuelas disponen de formación vocal e instrumental 
y sus docentes poseen una gran formación musical. Aquellos 
estudiantes que quieran recibir una formación musical más específica 
disponen de escuelas de Primaria y Secundaria con especialidades 
musicales como el canto o la práctica musical.

En Francia, el estado destina gran parte de los presupuestos 
generales a la educación, siendo una de sus prioridades. En cuanto 
a Música, disponen de varias vías públicas para los estudiantes que 
quieren formarse musicalmente que se complementa con la recibida 
en la educación Primaria y Secundaria.

Otros beneficios de la práctica musical…

-Investigadores de la universidad de Nothwestern (EE.UU.) han observado los impactos 
biológicos de la música en el tejido y en el envejecimiento cerebral, constatando que mediante 
un entrenamiento musical de larga duración durante la infancia y/o adolescencia se puede 
reducir la degeneración neural que, inevitablemente, se produce con el paso la edad.

-Investigadores de la Northcentral University, en Arizona, verifican que la música incrementa 
el coeficiente intelectual (C.I.) de los niños/as, con lo que los estudiantes que reciben una 
formación musical demuestran tener una mayor facilidad en la comprensión y asimilación del 
resto de asignaturas del currículo.

-El Dr. en neurología E. Altenmüller, ha demostrado que la práctica musical puede mejorar la 
plasticidad del cerebro, mejorando las funciones de la memoria y la formación de estrategias 
cognitivas en todas las edades (incluidas las personas mayores). Asimismo, la música facilita 
la rehabilitación motora fina y contribuye a prevenir la demencia, en cierta medida.
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Como vemos, la educación musical tiene una fuerte presencia en estos tres países y es una materia 
de peso importante dentro del currículo, y, además, su enseñanza y aprendizaje están apoyados por 
otras instituciones complementarias a la propia escuela. Quizás sea por esto por lo que los estudiantes 
de estos países obtienen mejores resultados académicos en las pruebas evaluativas internacionales, 
siendo la música una de sus herramientas principales para mejorar el desarrollo cognitivo de sus 
alumnos y alumnas… Pero claro, eso aquí no lo sabemos…
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ALISTOGI, 
HISTORIA DEL ROCK ALMONTEÑO

¿Qué es ALISTOGI?

Alistogi son unos chavales que deciden reunirse y hacer un grupo de música. Estos cuatro o cinco 
amigos intentamos formar ese grupo, un poco, a la aventura sin apenas saber tocar, pero con 
muchísimas ganas…. Y llegamos a formar un grupo de rock en Almonte

¿Cómo surgió el grupo y cómo fueron los comienzos?

Fueron unos comienzos muy difíciles porque en aquella época, estoy hablando de 79-80, no era como 
hoy, pues hoy podemos contar con instrumento de muchísimos precios, muchos niveles, calidades, 
etc. En aquella época un instrumento costaba un “dinerá”. Pudimos tocar gracias a que gente, de 
aquí de Almonte, nos dejaron instrumentos, como por ejemplo, el ya desaparecido y amigo Fernando 
o Currito -el de la tienda-, que fueron parte de otros grupos que hubo antes, que se llamaban “los 
TURTO”. 
La primera tocata del grupo fue en el Zafiro, una discoteca que había en la carretera del Rocío, lo que 
hoy es el bar de “Manu”. Aquella era una discoteca importante a nivel comarcal.

¿Quiénes eran sus integrantes y que rol tenían en el grupo?

El grupo, esa primera vez que tocamos en el Zafiro, estaba compuesta por: Mario a la guitarra, Diego 
en el bajo, Tomás en las teclas, Luis Carlos en voz (que, por cierto, era muy bueno y sigue siendo 
muy bueno) y un servidor en la batería. Aquel fue un concierto de muchísima gente, puesto que era 
una cosa novedosa aquí en el pueblo. Que chavales de trece, catorce, años tocaran era una gran 
novedad y fue un éxito total.

Las letras fueron escritas por Manuel Pérez Bañez, profesor almonteño y artista en todos los sentidos, 
pues no solo escribía, pues también pintaba.

En mi recuerdo está nuestro queridísimo representante, ya fallecido, Pedro “El
Napia”, fabuloso y excelente persona, al cual me gustaría reseñar porque era un
rockero hasta la médula.

¿De qué fuentes bebisteis? ¿y a quién conocisteis en esa época?

En aquella época, que era ya casi los últimos coletazos de la transición, donde había tantas luchas 
culturales y sociales, nosotros destacábamos un poquito porque escuchábamos música a unos 
niveles “algo raro” como, por ejemplo: escuchábamos mucho Pink Floyd, bebimos también de los 
Deep Purple, Led Zeppelin… Grupos también españoles como Asfalto, Topo… Catalanes como Max 
Sunyer y su grupo Pegasus, Iceberg… A nivel de Sevilla, estaban Triana, Alameda. Metidos más en los 
80, empezaron gente como Silvio, con el cual tocamos en 1981 en la feria de Almonte con él, incluso 
tocamos en una caseta -que se llamaba la ROCKERA- con G.A.S., Rompehielo, pata negra, Silvio… 

Además, una mañana teníamos que tocar en la 
caseta municipal y este se subió con nosotros, sí 
señor, Silvio.

¿Había en el pueblo, comarca o provincia grupos 
similares al vuestro?

Había pocos grupos similares. En Huelva capital 
había dos o tres grupos. También en Ayamonte 
estaba Prima Rota, que eran muy amigos nuestros. 
En Trigueros estaba Priva, que todavía quedan 
algunos y tocan con otro nombre. 

Como ya estábamos un poquito más puestos, a 
pesar de que se va Diego, Luís Carlos y Tomás, se 
incorporan al grupo, muy positivamente, Juan Pedro 
Castellano y Antonio Jesús. En estos momentos el 
grupo se encontraba un poco más arropado con 
gente más preparada, pues Juan Pedro tenía 
alguna idea de batería. Él tenía experiencia al igual 
que Antonio, y tanto Mario como yo nos sentíamos 
un poquito más arropados, por lo que el grupo 
empezaba a tomar más forma, más calidad, más 
tiempo de dedicación…. Y claro, ya tocábamos en 
festivales de Jazz (por cierto, con Prima Rota, en 
Ayamonte), ya íbamos a Trigueros a tocar. El grupo 
empezó a abrirse en el Moby-Dick de Bollullos (en la 
cual tocábamos mucho), en la Palma, en Villarasa, 
en Bollullos de la Mitación en una discoteca que 
se llamaba la Dama Azul -que era de gente de 
Almonte (Padre de Guzmán Blanco)-… 

El grupo empezó a ponerse “más potente” con el 
tiempo, pues teníamos mejores instrumentos. Ya 
era otra cosita pues el grupo giró a una tendencia 
más rockera y de más calidad.

¿Cuál fue el mejor recuerdo que atesoras con el 
grupo Alistogi?

Guardo muchísimos recuerdos. Además, fue una 
época para mi muy bonita, pues un grupo de 
rock en aquello momentos, en conciertos, a la 
llegada a los pueblos dan muy buenos momentos. 
Por ejemplo, cuando fuimos a los carnavales de 
Valverde del Camino, en los Pinos, donde tocamos 
con un “peazo” de equipo que llevaba la orquesta 
CICLO -de Cádiz-.

Otro recuerdo muy bueno era cuando fuimos 
al Festival de Jazz de Ayamonte, donde no 
quedamos en el Parador en camping. También, 
cuando tocábamos en Matalascañas, en algunas 
discotecas o garitos.

El recuerdo más bonito que tengo fue una vez que, 
casi tocamos -porque no llegamos a tocar- en la 
Surfasaurus , ya que habíamos sacado un disco y 
lo íbamos a presentar allí, con la mala suerte que 
la gente del Pueblo Andaluz salieron con pancartas 
e historias en contra de la discoteca, porque le 

Entrevista a José Joaquín Pichardo López 
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molestaba, entonces se tuvo que suspender 
el concierto. Pero yo la recuerdo como una 
anécdota verdaderamente graciosa, ya que 
nos llevamos todo el día en Matalascañas en el 
chiringuito “metío” y al final “ná”.

Alistogi cogió un auge muy importante, tanto 
que venían autobuses a vernos donde íbamos. 
Fuimos teloneros de Medina Azahara.

Fue la “mili” la que condiciona un parón del 
grupo, pues algunos compontes tuvimos que ir, 
y el tiempo hizo estragos.

Hoy en día sigues ligado del mundo de la música 
y el sonido con tu empresa Odb. ¿Cómo ves a 
tu pueblo actualmente respecto a iniciativas 
musicales?

Sigo “liao” con la música, afortunadamente. 
Vivo de ella hace ya muchísimos años, desde 
que estuve en Alistogi, y después pasé por 
muchísimas formaciones. Me tuve que ganar la 
vida con la música.

Hoy día, Almonte ha cambiado mucho, hay 
muy buenas iniciativas musicales. Tenemos 
una Ciudad de la Cultura, que es una maravilla, 
con una gente fabulosa (y no porque esté yo 
trabajando ahí, porque son verdaderamente 
fabulosas). Tenemos la academia, la biblioteca, 
el teatro… y hay muchas actividad.

Almonte está ahora mismo en un altísimo nivel, 
pero claro…sigo echando de menos mi rock, mi 
pop y mi Rhythm and blues. Yo creo que esto 
cambiará con el tiempo.

Una cosa que ha pasado, también, es que mucha 
gente se ha ido “pa fuera” a trabajar, todos 
jóvenes. Las tendencias en Almonte se inclinan 
más por el flamenco, y la gente que toca y le 
gusta la música rock y la “música moderna” no 
se deciden a dar el paso, habiendo muy buenos 
músicos, pero no se deciden. 

No sé qué pasa, pero no se animan a formar 
grupos, a tocar en directo… están encerrados 
ahí, en “soberaos” o en los locales de ensayos. 
Pero iniciativas musicales, muchísimas, aunque 
eche de menos mi estilo.

¿Qué queda de aquel ALISTIGI?

Esta es muy buena pregunta. De Alistogi queda 
muchísimo todavía. Nos estamos viendo y, antes 
de esta historia del coronavirus, quedamos para 
meternos en ensayos y empezar a trabajar otra 
vez, con la mala suerte que llegó esto y tuvimos 
que confinarnos en casa.

Y, por último, ¿tenéis pensado un nuevo 
reencuentro próximamente?

Sí, habrá un reencuentro. Alistogi nunca se ha 
“acabao” porque estamos los cuatros, que 
llevamos tantísimos años de grandísima amistad, 
para mi como si fueran 3 hermanos… mi Mario, 
mi Juan Pedro, mi Antoñito….son gente fabulosa, 
y somos cuatro amigos pero como si fuéramos 
familia. 

Hemos tenido mala suerte, porque íbamos a 
empezar los ensayos ahora y ha pasado esto 
del coronavirus. 

Tenemos pensado regresar y , además, más 
fuerte que nunca.

Estamos recopilando viejos temas, para 
arreglarlos y actualizarlos. Estamos trabajando 
desde casa, nos vemos por videollamadas. 
Todos estamos trabajando en casa con nuestros 
instrumentos… y cuando esto pase nos “liaremos” 
a ensayar y daremos un “conciertito” -chiquitito- 
, pues me imagino que esto irá poco a poco, con 
locales pequeños, pequeñas reuniones… pero 
haremos ese “conciertito” de presentación del 
grupo para darle al pueblo un poquito de vida 
con otras alternativas musicales, …un poquito de 
vida a la gente que le gusta la buena música y 
que escucha música de toda la vida.

Entiendo que la música es muy importante, 
y hoy en día -en el confinamiento- se está 
demostrando que, gracias a los músicos, y a los 
artistas en generales, esto lo llevamos mejor y 
es necesario apoyarlos.

Alistogi, todavía, va a dar que hablar un poquito.

José Joaquín Pichardo López 
Gerente de 0db Sonido, Iluminación, Audiovisuales
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Aún no han terminado 
de apagarse los ecos de las I 
Jornadas de Matemáticas y 
Música que se han celebrado en la 
Ciudad de la Cultura de Almonte. 
Un conjunto de disertaciones 
protagonizadas por expertos 
nacionales e internacionales, a lo 
que se sumaron un concierto de 
música flamenca en el Museo de 
la Villa y un repaso de diferentes 
experiencias por parte de 
artistas y entidades locales.

A la empresa en la que soy 
coordinador de contenidos le ha 
correspondido la grabación de 
todas las propuestas culturales y 
musicales. Un trabajo que hemos 
realizado con la capacidad 
y compromiso que nos 
caracterizan. Desde la siguiente 
semana, el público interesado ha 
podido repasar los aprendizajes 
adquiridos, o sorprenderse de 
una relación tan curiosa como 
lógica.

En esa labor de “memoria de la colectividad” que 
representa Doñana Comunicación, creo que es 
preciso que nos detengamos y podamos señalar 
lo que significa contar con un medio público que 
invierte sus recursos humanos y materiales en 
una tarea educativa y divulgativa. Circunstancia, 
no por consecuente con sus medios y fines, 
menos excepcional en el panorama televisivo, 
tanto cercano como general.

En unas circunstancias como las actuales, 
dominadas por una constante banalización en 
los contenidos para la búsqueda frenética de 
audiencias, la apuesta por lo público se antoja 
como una condición, “si ne qua non” para que 
los telespectadores tengan oportunidades de 
alcanzar las tres premisas del discurso televisivo: 

además de entretener, informar 
y formar.
v
Se trata pues de crear las 
condiciones para hacer posible 
este objetivo. Afortunadamente, 
son diferentes los activos con 
los que contamos para resultar 
originales - y casi únicos- en 
esta tarea. El primero al que 
hay que hacer referencia es el 
potencial de aquellas personas 
formadas y con capacidad para 
traspasar sus conocimientos a 
la colectividad.

 En este aspecto, la 
Asociación para el Fomento 
del Conocimiento en Almonte 
(AFCAL) se ha constituido en 
un importante catalizador y 
lugar común para todas las 
mentes creativas de nuestro 
ámbito. A partir de ahí, resulta 
esencial el trabajo compartido 
entre aquella entidad y Doñana 
Comunicación. Experiencias 
previas, que aún están en el 

recuerdo de algunas generaciones, pueden 
aportarnos una guía útil. 

Encontramos un buen ejemplo en la línea de 
difusión cultural desarrollada por Televisión 
Española en la década de los ochenta. 
Acercándolo al aquí y ahora, los pensadores 
almonteños deben tener (y tienen) acceso al 
medio público desde la “cercanía afectiva”, a fin 
de que sus temas sean considerados de interés 
público e incluidos en nuestra programación. 
Desde aquí, por tanto, el compromiso de Doñana 
Comunicación como una “aula abierta” a todos. 

También debemos transmitir a los telespectadores 
la importancia de la difusión del conocimiento a 
través de la televisión. Esta decisión requiere la 

EL CONOCIMIENTO COMO HERRAMIENTA 
TRANSFORMADORA DE LA SOCIEDAD, 

Y EL PAPEL DE LA TELEVISIÓN
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premisa previa de entender el medio 
como una herramienta transformadora 
de la sociedad. Esta condición también 
funciona a la inversa. Es notorio que en 
televisión “lo que no se ve, no existe”. 
Por ello, la inclusión o la exclusión de un 
contenido le da o le quita su valor ante 
su sociedad de referencia. 

Las I Jornadas sobre Música y 
Matemáticas han constituido una 
propuesta original, que ha traspasado 
las fronteras de un recinto cerrado 
para alcanzar las casas de los 
telespectadores y las principales redes 
sociales. A partir de ahí, debemos 
insistir y ampliar el abanico de los 
conocimientos transmitidos, a partir 
del uso de la herramienta televisiva. Y 
hemos de buscar siempre los formatos 
más atractivos, en la línea de lo afirmado 
por el sabio McLuhan: “el medio es el 
mensaje”. 

La apuesta por contenidos de cercanía, 
eje primordial de Doñana Comunicación, 
aporta un auditorio fiel y ávido de 
conocer qué enseñanzas puede recibir 
de sus hijos más ilustres. Almonte, 
entendido como colectividad, precisa 
de este impulso. Resulta evidente que el 
futuro pertenece, no a quien lleva a cabo 
una existencia basada en repeticiones 
sino a aquellos que avanzan y abren su 
mente a lo nuevo. 

Enhorabuena a AFCAL por la 
organización de estas jornadas, y por 
el propósito auto- encomendado de 
hacer de Almonte un pueblo más 
preparado para el futuro. 

Pepe De la Cueva. 
Coordinador de contenidos de 

Doñana Comunicación.

Tras la celebración de las I Jornadas de 
Matemáticas y Música en Almonte
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Era un martes 9 de diciembre de 1980 aún en casa, cuando pasadas las 9 de la mañana dijeron 
en mi viejo radio-cassette “Hitachi” una noticia que se produjo en New York pocas horas antes, de esas 
que sabes que vas a recordar para siempre. Sin ahondar en el motivo en concreto, ese día no asistí 
a las primeras horas de clase de mi 1º año de Bachillerato Unificado Polivalente, el desaparecido BUP 
que se hacía a los 14 años si no eras repetidor. Lo que si recuerdo es apresurarme impaciente hacia 
mi centro para contarle la inimaginable noticia a alguien que me entendiese sabiendo que estarían con 
toda seguridad ajenos a tal suceso. Mis primeras palabras fueron: “han matado a John Lennon”. Algo 
parecido a lo de “ha muerto chanquete”, pero como diría Javier Krahe: sin dramatizar. En estos tiempos 
con los Twitter, Istagrames, Facebook y demás inventos me hubiese ahorrado la carrera. 

Lo cierto es que me impactó la noticia a pesar de que apenas habría escuchado en aquellos años 
un par de discos de Beatles, aunque más bien diría cintas de cassette grabadas, nuestras famosas 
“Orchid”, más que nada porque eran las más baratas, compradas seguramente “ancá” Anselmo, 
aunque también vendía las TDK de “Cromo” y hasta las “Ferrocromo”, que no sabíamos ni lo que era, 
pero por el nombre tan largo ya debía sonar mejor.

Pues bien, esta anécdota de la fatídica noticia desde New York sobre Lennon me va a dar pie a recordar 
qué música escuchábamos algunos en Almonte en los años 80, en lo que a música rock y pop se refiere, 
centrándome de partida en alguno de los locales donde se podía escuchar lo que llamábamos “buena 
música” antes de que el fenómeno de las discotecas acaparara el mercado para llevarlo a donde lo 
llevó, claro está, desde el prisma de un adolescente de aquellos años y con cierta predisposición a 
empaparse como una esponja de lo que venía escuchando en la radio musicalmente hablando.

Las primeras vacaciones de navidad que empecé a salir fueron precisamente en ese año 1980. Tenía 
nuevas amistades del instituto con parecidas inquietudes, digamos, socioculturales y curiosamente 
con promociones anteriores a la mía del 65. Recuerdo la primera tarde-noche que entré en el mítico 
local “Quivir”, inevitable para casi todos los estudiantes y regentado por Rogelio Trillo, un sevillano 
bastante peculiar que trajo a este pueblo todo lo que se fraguaba por Sevilla y más allá con toda una 
cultura musical a un nivel excepcional que algunos le seguimos reconociendo y admirando. El nombre 
lo tomo de rio “Guadal-Quivir” (grande). Hoy el local es parte de la Hacienda Sª María, propiedad del 
Ayuntamiento de Almonte situada en la calle Alcantarilla.

Desde Silvio y luzbel, Triana, Guadalquivir, Pata negra, hasta Graham Nash, John Mayall, Beatles, 
Credence, Janis, pasando por Pink Floyd, Camel, Mike Oldfield, Rolling, Dylan, Police, a infinidad de 
grupos con letras en inglés principalmente. La música que se escuchaba en Gibraltar y en las bases 
militares americanas como Rota y Morón era lo que se estaba fraguando en el mundo de habla inglesa 
y a través de programas de radio que emitían desde las mismas bases, las emisoras españolas, la más 
cercana Jerez, se hacían eco de inmediato de todas estas formaciones extranjeras, generando a su 
vez, grupos por nuestra tierra con una clara influencia  y nuevos estilos musicales como por ejemplo el 
Rock andaluz. Años más tarde, tras traspasar el Quivir, Roge abrió otros locales como “el Cafelito” en el 
Chaparral y finalmente el “Whiskycito” en la crta. del Rocío entrados ya los años 90.

Recordemos que aquellos tiempos eran de ebullición cultural y social a todos los niveles debido a la 
represión que nuestro país sufrió durante tantos años y la música no iba a ser menos. Aparecían a 
nivel nacional e internacional infinidad de grupos de pop, rock, blues, tecno, disco y pasados los años 
podemos ver que eran casi todos de una calidad extraordinaria y que la mayoría siguen haciendo 
música. 

Lo cierto es que los locales empezaron a proliferar por toda la población, sin contar con las dos 
discotecas que ya existían: la histórica “El Paraíso”, junto al teatro actual y después “el Zafiro” frente a 
Cuatro Caminos que por limitación de edad no se podía entrar, recuerdo, por ejemplo, el Pub Acotor 
en la c/ Unamuno donde después estuvo Correos; el Pub Pescadores de Pepe el Lirón al final de la 
c/ Santiago, donde después abrieron un supermercado; la Cafetería Almonte, en la plaza, del amigo 
Miguel Ventura que nos ofreció un piano-bar que se sigue echando en falta desde aquellos años, 
pasando por allí grandes artistas como Ángel Corpa de Jarcha y el argentino Enrique Altamiranda, 
afincado en Matalascañas desde entonces, que eran asiduos en los fines de semana; el Pub Nieto, 
situado en un callejón sin salida en la c/ Venida de la Virgen, siendo un local de culto para el recuerdo 
con Bob Seger, JJ Cale, Supertramp, Rus, Rainbow dentro de una lista selecta; y por último, el local que 
muchos dirían que fue su segunda casa: “El Pozo”, al fondo de la c/ la Viña. Era más que un bar, más 
que un pub, más que un local, era un lugar de encuentro de varios colectivos. Lo mismo estábamos 
pinchando discos que recogiendo vasos o lo que hiciera falta. Paco y Manoli fueron amigos, padres, 
confesores y consejeros. Y musicalmente hablando, fue algo muy especial. El admirado Paco Lescal 
nos abrió un abanico de 360º. Lo mismo escuchábamos cantautores como Serrat, Sabina, la Nueva 
Trova Cubana que nos llevaba a la música brasileña pasando por el blues de los negros de New Orleans 
como sacaba discos con música bretona o folk irlandés como Van Morrison, o rock nacional, europeo, y 
australiano que nos metía el Fantasma de la Opera. Su colección de discos era realmente impagable. 
Nos enseñó a no tener prejuicios con la música. Escuchar cualquier tema del álbum “Just one Night” de 
Eric Clapton, y no pensar en él, es sencillamente inevitable. En definitiva, estuvimos allí, aprendimos y 
disfrutamos de lo que aún seguimos escuchando.

Años después, empezaron a abrir discotecas nuevas como el Molino Rojo, la Ibiza o la Don que fueron 
difuminando poco a poco a casi todos estos locales, resistiendo el Pub Guitart a través de diferentes 
dueños hasta nuestros días. Y como apunte, pocos recordarán o sabrán que antes del Guitart, Antonio 
Díaz Guitart, gran apasionado de la música y guitarra de varias formaciones de Almonte, abrió ese local 
con otro nombre y con otro estilo. Se llamaba: “La Tertulia”, donde el ambiente musical era bastante 
agradable y lo hizo sobre unos antiguos futbolines.

Lógicamente se me pasarán más locales, pero cada uno tenía su público, todos funcionaban y lo que 
tenían en común era que la música iba a ser parte fundamental en el éxito del negocio. Estaba todo por 
descubrir y los propietarios definían a la clientela claramente con sus inquietudes musicales. 

Otras fuentes de información eran las pocas revistas musicales de tirada mensual que nos pasábamos, 
algunos programas de calidad en la TVE como “Musical Express” con Tena y Ángel Casas y la radio, 
más allá de los 40 principales. En mi caso sintonizada Radio Jerez, en concreto un programa que se 
llamaba “Doble cero” conducido por Juan Antonio Jurado, un tipo excepcional con unos conocimientos 
del mundo discográfico espectaculares que os aseguro, sin duda alguna, es el mejor programa musical 
que he conocido, donde más música me ha mostrado y más me han hablado de todos estos grupos. 
Se emitía justo antes de iniciar Jesús Quintero su programa “el Loco de la colina* donde la sintonía era 
“Shine on you crazy diamond” de Pink Floyd y casi siempre terminaba con “Amada” de Javier Ruibal. 

LO QUE UNA VIEJA RADIO PUEDE 
DAR DE SÍ Y TÚ SIN SABERLO

Dedicado al programa musical “La guarida del perro escocés” 
que se emitía en la radio Onda Joven de Almonte
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Foto fachada Hacienda Santa M.ª c/alcantarilla, antiguo local “Quivir” Foto fachada vivienda c/la viña, antiguo local “El Pozo”.
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Y cómo no mencionar al “Amazon musical” de la época: el “Discoplay” o “BID como acabó llamándose. 
Un catálogo de discos y cassettes de una tienda de Madrid que tardaban los pedidos de 15 a 20 días 
y había que recoger en correos. Toda una fiesta el día de recogida si encontrabas el aviso de correos 
que, a veces, te extraviaba tu madre y cuando lo encontrabas te decía: ¿más discos niño, más? Otra 
alternativa al BID era las torretas giratorias de cassettes de los bares y gasolineras que te podías 
encontrar a Camarón y justo al lado el “Aqualung” de Jethro Tull.

En la feria de Almonte del 84, “Pedro el Napia” se agenció una caseta que le llamó “la Rokera”. Tengo 
que explicar que no existía una “Caseta Joven”. El lugar de encuentro era en la Caseta Municipal y lo 
mejor cuando a altas horas de la noche, el guitarra y líder de la banda de feria “los Bombines”, que 
repetía todos los años, nos regalaba una joya a los de la esquina de la izquierda del escenario. Nada 
menos que el tema “Shine On You Crazy Diamond” de Pink Floyd o incluso el “Sultan of Swing” de Dire 
Straits. Todo un lujo en directo para nosotros. Con los años supe, a través de un amigo baterista de 
Sevilla, que ese guitarra era Gino Font, productor y representante de grupos musicales.

No quisiera dejar de mencionar que previo a estos años nació el mítico grupo Alistogi que, en la 
década siguiente, algunos de sus componentes formarían Ámbito Sur.

Pues como decía, la Rokera nos trajo un grupo de Sevilla por cada día de Feria y de teloneros siempre 
nuestros Alistogi. Que recuerde, vinieron Pata negra, Silvio y Luzbel, Rompehielo y Gas, todo un festival. 
Por cierto, Silvio, creo que vino a actuar el 2º día de feria y no salió de ella hasta el último día. Las 
30.000 pesetas (180€) que le pagaron por tocar, se las gastó en fichas de los “Coches Topes” y las 
repartió entre todos los niños que se iba encontrando. Claro, tal detalle no iba a pasar desapercibido 
y sabiendo que Almonte es agradecido de por sí, le supuso estar bebiendo y comiendo, sobre todo 
lo primero, por todas las casetas de los padres de los chavales. Recomendable ver el documental 
“A la diestra del cielo” sobre su vida y obra donde se menciona está anécdota del paso de Silvio por 
Almonte.

Hace pocos años, mi amiga Pepa Endrina me dijo un día: “pues ¿tú sabes que ese Silvio que tú me 
hablas dejó su maleta en la pensión de mi madre el primer día, se fue y no volvió a aparecer nunca 
más por allí? vaya personaje”. Un tipo que le preguntó un día Juan y medio en la tele: Silvio ¿se han 
dicho muchas mentiras sobre ti? A lo que le respondió sonriente: “mu pocas”. 

Además de la Rokera, recuerdo un concierto en el campo de fútbol. Aunque cueste creerlo aquí vino 
“Asfalto”, un grupo pionero del rock madrileño con Rubí de telonera. Una chica argentina que cantaba 
“yo tenía un novio que tocaba en un grupo beat” y cosas como esas. También anunciaron un concierto 
de rock andaluz con Triana, Medina Azahara, Alameda y Cai, pero finalmente se suspendió y nunca 
supimos realmente los motivos.

Mirando hacia otros estilos musicales, la peña flamenca mantenía una gran actividad musical 
ofreciendo festivales de altísimo nivel y la Banda Municipal de Música de Almonte volvía a recuperarse 
gracias al maestro D. Fernando Cáceres de la Torre, iniciando a muchos jóvenes en la práctica de 
un instrumento que por cierto muchos de ellos y de ellas son miembros de nuestra actual Banda de 
música o al menos, padres y madres de músicos.

Para terminar y muy lejos de pensar que los viejos tiempos siempre fueron mejores, quiero decir que 
a partir de esos años es cuando empezamos algunos realmente a investigar en formaciones nuevas, 
a entender un poco más la música como arte con todos los estilos posibles y de variopintas puestas 
en escena y sobre todo a estar dispuesto a escuchar y a acercarte a entender cómo se mueve la 
música realmente y hasta, como en mi caso dejando prejuicios atrás, atreverme a hacer sonar un 
instrumento con la Banda Municipal de Música de Almonte.

Antonio Peláez Jiménez



Asociación para el Fomento del Conocimiento en Almonte

AFCAL

www.AFCAL.org


